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“樱花2020”今年
东京奥运会主新闻中心走马观花

扶桑 掠影

羊城体育·荔湾篇

羊城晚报特派记者昨天来
到位于东京江东区国际展览中
心的东京奥运会主新闻中心
（MPC），这里是前来采访奥运
的1万多名记者的大本营，也是
奥运会的信息中枢。由于疫情，
很多原先报名前来的媒体纷纷
打了退堂鼓，但昨天的 MPC 依
然人流如鲫，预示着奥运会的脚
步已经越来越近。

与很多届奥运会不同，这
次东京奥运会的MPC没有设在
主体育中心附近，而是放在距
日本奥林匹克场15公里外的东
京湾。MPC所在的东京国际展
览中心是日本首都的地标性建
筑之一，58 米高的主建筑外形
像一个倒置的金字塔，远远看
去非常显眼。新冠疫情之前，
每年来这里参观的游客多达
1600万。

与以往最大不同的是，防疫
检查措施成为这次MPC重中之
重 。 从 入 口 开 始 ，就 显 示 出
MPC对防疫的重视。工作人员
对测量体温的认真程度甚至超
过了对证件的检查，每道入口都
放着手指消毒液。最后一道入
口处，还有更先进的电子测温
仪，每个人经过时，面部形象出
现在屏幕上，体温也同步显示，
体温一旦超标，立刻会发出警
报。任何可能排队的地方，包括
卫生间内，地面上都有保持社交
距离的标志。

林 林 总 总 的 消 毒 液 成 为
MPC 的一道“奇观”：最多的自
然是瓶装手摁的，也有自动喷洒
的，有液体的也有雾状的，最特
别的是，为了防止人们手按可能
造成的交叉感染，还有用脚踏出
消毒液的设置。

MPC四楼的一半地方几乎
都设置为核酸检测中心。按组
委会的规定，每位抵达日本的记
者头三天必须隔离，如果不隔
离，也可以选择每天到 MPC 验
一次核酸，只要是阴性也没问
题。但这条规定现在看来似乎
形同虚设，记者在检测区门口站
立了 10 分钟，基本没有见到一
位记者进入检测，偌大的检测中
心空空荡荡，里面的志愿者、工
作人员三三两两聊天打发时间。

MPC 内以宣传画、标语、
漫画等形式，无时无刻地在提
醒着人们，这是一届疫情下的
奥运会。记者工作大厅内每个
工位上都放置了隔离用的塑料
隔板，每位记者在一个个相隔
的位置上打字，有点像以前邮
局的长途电话间。在每个显眼
的位置，都张贴着有关防疫“三
大法宝”的标志：“戴口罩、手
指消毒、保持距离”。咖啡厅外
的圆桌上也有警告：不要面对
面吃东西。

在大堂的接待台里，有 20
多名志愿者和工作人员为络绎
不绝的记者服务，她们至少可以

提供九种语言的翻译，还能熟练
地帮助记者安装下载奥运预约、
班车、动态通知等 APP，其热情
让人深为所动。

位于二楼的商店、邮局、银
行和东京旅游信息咨询台也都
已经开放，媒体餐厅虽然价格比
较贵，但因为仅此一间，前来就

餐者也不少。位于记者工作室
大厅的中央有一小块茶叙的地
方，有开水、咖啡及茶包，还有一
小篮点心，但这样“迷你”的点心
篮，实在经不住上千记者的“狂
轰滥炸”，通常的状态是空空如
也。

MPC 的 WIFI 名 称 为“

Sakura2020”，中文意思是“樱
花 2020”。这样浪漫的名字，让
人不由自主地想起高速公路上
粉红的奥运交通标志。在樱花
早已落尽的7月，东京奥运会真
的要来了。

羊城晚报特派东京记者
周方平 郝浩宇

在历届奥运会的舞台上，志愿者都
是必不可少的组成部分。志愿者们出
现在奥运的各个角落，为运动员、观众
和媒体们提供细致入微的服务。东京
奥运也不例外，虽然受疫情影响，约有
一万名志愿者退出，但仍有近8万人选
择留在奥运舞台。

在东京奥运会的媒体中心，志愿
者们为来自世界各地的记者答疑解
惑，东京的蓝天白云下，身着蓝白色
调上衣的志愿者显得更加朝气蓬勃。
而中国姑娘吴茜就是众多志愿者中的
一员，她刚刚结束了东京明治大学传
播学硕士课程，并在东京找到了一份
专业对口的工作。在这个夏天，她选
择参与奥运的方式来向学生生涯告
别。

早在 2018 年，吴茜就报名参加了
东京奥运会的志愿者选拔，身为传媒
专业学生，她选择了媒体类专业的志
愿服务，最终通过层层选拔成功入
围。在吴茜看来，东京是她学习生活
的地方，能在东京以志愿者的身份参
与奥运是不可多得的宝贵经历。“当
时还想着，奥运期间肯定也会来不少
中国记者，身为中国人，我想通过这
种方式尽自己的力量来帮助大家”。

从 6月 29日开始，到 8月 8日东京
奥运会闭幕，吴茜的大部分时间都将投
入到东京奥运会的志愿工作中，即便每

天需要工作6小时，并接待源源不断的
记者，但吴茜并不觉得辛苦。

“因为记者和同事们都很友好呀！”
吴茜笑着向我展示挂在证件上的各种
徽章。“这个是我入职第一天奥组委发
的，这个是第二天，这个是一周前，东京
奥组委会根据志愿者提供服务的时间
发不同的徽章，我已经拿到最高级的
了。”在吴茜看来，这是独属于奥运的文
化，她享受着这份经历。

在东京奥运受到疫情威胁后，吴茜
也考虑过是否放弃志愿者的身份，但她
最终选择坚持了下来。一方面，东京奥
组委为志愿者们提供了充足的防疫保
障，比如咨询室的隔离屏障以及各种消
毒用具等；但更为重要的是，吴茜实在
不想放弃参与奥运的机会。“无论如何
我都想体验奥运。其实大家多多少少
都会有些害怕，但打心底里更向往这个
舞台”。说到这儿，吴茜还不忘反问道：

“从国内来到东京，你们的想法应该
类似吧？”记者会心一笑，从某种意义
上说，我们都算得上是这届特殊奥运
征程上的同路人。

事实上，像吴茜这样来自中国的志
愿者并不在少数。得益于近年来不断
上升的中国旅日留学生人数，越来越多
的中国学生参与到东京奥运会的志愿
活动中来。据吴茜介绍，她所在的办公
室共有20多名志愿者，其中有5人来自

中国。而从我们一下飞机，到乘媒体班
车抵达酒店，再到媒体中心，随处都可
见中国志愿者的身影。他们用这种特
殊的方式，不仅为奥运助力，也在全世
界面前展示着中国年轻人的风采。

一抹独特的亮蓝色，是这届特殊奥
运会中的别样色彩。

文/图 羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平
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羊城晚报讯 记者苏荇报道：据昨天
广州市第18届青少年运动会暨第六届中
学生运动会组委会第一次会议透露：启动
仪式定于8月5日在广州体育职业技术学
院举行，颁奖仪式定于9月下旬在广州体
育馆举行。

广州市第 18届青少年运动会定于 7
月26日开赛，9月下旬结束，开幕式、闭幕
式改为启动仪式、颁奖仪式。为推动体教
融合，实现资源共享，第18届青少年运动
会与第六届中学生运动会合并举办启动
仪式、颁奖仪式，实行资格互认，并且允许
在穗就读的港澳学生参赛。

本届运动会共设28个竞赛大项、931
个小项，11个行政区全部组团参赛，预计
参赛运动员达 12000 多人，教练员、裁判
员、工作人员和新闻媒体记者达 2000 人
以上。本届运动会共设4个奖项：代表团
金牌奖、代表团总分奖、代表团体育贡献
奖、代表团体育道德风尚奖。竞赛项目分

布在市区两级进行，其中田径、羽毛球、乒
乓球、网球、武术、跆拳道、摔跤、柔道、拳
击 9 个项目分别由海珠、荔湾、黄埔、花
都、番禺、从化 6个区承办，游泳、击剑等
19 个项目分别由广州体育职业技术学
院、广州天河体育中心、市水上运动管理
中心、市越秀山体育中心、市足球协会、市
高尔夫球协会承办。首场赛事（水球比
赛）将于7月26日在矿泉游泳场举行。

第六届中运会计划在 8 月中下旬依
托学校场馆举行；竞赛项目参照全国中学
生运动会、省中学生运动会设置，并结合
教育系统实际，分设学生组和教师组。其
中，学生组设置 12 个竞赛项目，包括田
径、游泳、篮球、足球、排球、乒乓球、羽毛
球、毽球、健美操（拉拉操）、武术（套路）、
定向运动和跳绳，分27个组别；教师组设
置体育教师科学论文报告会和体育教师
技能大赛两个项目；比赛项目分别由8个
区教育局、15所学校承办。全市 11个区

预计将派出 315 个运动队、3488 名运动
员、330 名体育教师参赛，800 余名裁判
员、评委参与评判。

本次运动会组委会副主任、广州市政
府副秘书长吴林波出席昨天的会议并讲
话，市体育局局长欧阳资文主持会议，市
体育局、市教育局分别汇报青少年运动会
和中学生运动会筹备工作情况。

广州市运动会和中学生运动会启动仪式将合并举行

推动体教融合 实现资源共享

东京奥运会上的中国志愿者吴茜——

无论如何都想体验奥运

奥组委发给吴茜的各种徽章

东京奥运会开幕式今晚在
东京新国立竞技场举行。受疫
情影响，这将是奥运会历史上首
次没有普通观众的开幕式。即
便只是奥运相关人士参加，人数
也在不断压缩。尽管状况不断，
规模缩水，甚至是否保留文艺表
演环节都不确定，但开幕式肯定
将如期举行。

根据东京奥组委最初的规
划，开幕式预计有 1 万人参加，
因疫情形势决定以空场方式进
行后，东京奥组委与国际奥委会
对到场人员进行严格筛选。在
目前预计出席开幕式约950人的
名单中，日本国内人士占 150人
左右。担任东京奥运会和残奥
会名誉总裁的德仁天皇确认出
席；首相菅义伟等政府和国会人
士、东京都知事小池百合子、东京
奥组委主席桥本圣子、国内体育
团体和赞助商的代表计划出席。

约800名国外的奥运相关人
士出席开幕式，包括国际奥委会
主席巴赫及委员、各国政要、国
际单项体育联合会、各国和地区
奥委会代表、今后奥运举办城市
的相关人士以及拥有转播权的
电视台和赞助商代表。这份名
单目前处于待确认状态，东京奥
组委方面表示：“关于出席情况
正在进行最后确认，有可能进一
步减少。”

开幕式前一天，东京奥组委
宣布解雇开幕式和闭幕式节目
导演小林贤太郎。据日本媒体
披露，他被解雇的原因是近日犹
太人团体指责其曾参与制作模
仿犹太人大屠杀的视频。

这已不是第一位“下课”的
开幕式核心演职人员，今年 3
月，开闭幕式策划及演出总监佐
佐木宏向女艺人渡边直美的演
出提议，以包含意为猪的英文单
词“pig”来呈现“olympig”这一
角色，被认为具有侮辱性。他发
布道歉信并宣布辞职。

日本音乐人小山田圭吾本
周也向东京奥组委递交辞呈，不
再负责开幕式作曲。52 岁的小
山田圭吾被媒体挖出在上世纪
90年代接受杂志采访时，自曝在
学生时代霸凌过残疾人同学。
东京奥组委认定小山田圭吾的
行为不能被接受，同意他辞职。
小山田创作的音乐在开幕式音
乐中有 4分钟，这段乐曲将不被
使用。从策划到作曲，再到导演
接连辞退，外界自然担忧开幕式
的效果。奥组委主席桥本圣子
表示：“组委会将对整体状况进
行评估，就解决方案进行协商，
尽快得出结论”。对于是否取消
表演，仅保留入场式和点火仪
式，桥本圣子没有给出明确答
复。

每届奥运会圣火点燃都是
开幕式的高潮部分。东京奥运
会的主火炬塔远离体育场，位于
东京滨水区，因此点燃方式令人
遐想。点燃圣火的人选，大部分
日本媒体猜测将由游泳运动员
池江璃花子担任。她用一年时
间战胜白血病重回赛场，以实际
行动诠释了奥运理念。

东京奥运会开幕前，国际奥
委会决定在奥林匹克口号“更
快、更高、更强”的基础上，又加
上了“更团结”。越是困难当前，
越是凸显团结的重要。东京奥
组委日前公布开闭幕式的理念，
其中开幕式理念与奥运会和残
奥会口号相同，为“United by
Emotion”，中文意为“情同与
共 ”，闭 幕 式 理 念 为“Worlds
we share”，中文意为“我们共
享的世界”。东京奥运会和残奥
会全部开闭幕仪式的共同口号，
为“Moving Forward”，中文意
为“前进”，表达奥林匹克运动和
残奥运动克服困难，带领全人类
走出疫情的决心。

羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平

“32 年没输过，从 1993 年第 11
届市运会开始，我们一直是团体冠
军。”谈到广州市运会成绩，荔湾体
育人充满自豪。

作为广州市传统体育强区，荔湾
区连续多届荣获市运会排名第一，
2017 年，第二次被国家体育总局评
定为“国家高水平体育后备人才基地
（2017-2020）”。从这里走出男子 50
米蝶泳亚洲纪录保持者余贺新、亚运
会冠军周嘉威等多位游泳名将。游
泳一直是荔湾区的重点特色体育项
目，群众基础底蕴深厚，连续九届被
评为全国“游泳之乡”。连续多年，
荔湾区游泳队都是广州市游泳锦标
赛团体总分第一名，被广东省体育局
评为“游泳重点班”项目。

除游泳外，射击、体操也是荔湾
区的重点项目。荔湾区射击队近三
十年来一直保持全市第一的位置，国
家、省市队都有不少荔湾籍的射击运
动员。荔湾区体操队被广东省体育

局评为体操“重点班”项目，现任中
国女子体操队队长刘婷婷即为荔湾
输送的人才。

如何保持竞技体育优势？荔湾
区一直秉承低调扎实的态度开展工
作。以布局体校训练网点为抓手，以
体教结合工作专项经费作保障，把业
余体育训练和学校体育结合起来，实
现优质教练员和运动员统筹管理。

荔湾区还建立重点优势项目“幼
儿园-小学-中学”的衔接培养体系，
既解决了体育人才就学问题，又形成
了立足运动项目的梯队结构，确保人
才队伍的稳定。荔湾区文广旅体局
局长吴永祺还特别强调学训结合：

“对参加重要比赛的学生，我们要求
赛前抓学习、赛后抓补习。”杜绝“以
训代学”“重训轻学”，才能更好地促
进“体教融合”。

荔湾区近年开发了“体育+公
益”的新模式，调动社会组织与社会
企业助推体育公益事业。“荔湾杯”

羽毛球慈善公开赛就是荔湾区打造
的特色品牌赛事，以倡导全民健身、
展示抗疫成果等为主题，分为竞技比
赛和慈善义卖两部分，办赛募集的善
款用于帮扶片区内的弱势社群。这
项赛事得到广大羽毛球爱好者、慈善
商家企业和社会各界的大力支持，有
力推动了荔湾区辖内全民健身事业
和文化体育慈善事业的发展。

今年，荔湾区体校与区体彩分
中心合并更名为“广州市荔湾区体
育发展中心”。吴永祺表示，新发展
中心的工作职能在原有基础上更加
广泛，更有利于联合社会体育协会、
机构资源，为荔湾区的体育事业添
砖加瓦。

本届市运会，荔湾区将派出约
1500 人参与 23 个项目的比赛。面
对继续蝉联第一的目标，荔湾区有勇
气，也有底气。

羊城晚报记者 魏超然
实习生 郭思芸

因为新冠肺炎疫情，东京奥
运会与以往的夏季奥运会有很
多不同，各种奇葩规定层出不
穷。

很多乒乓球运动员在发球
前喜欢用手擦拭一下球台或吹
一口气。这些动作可以给运动
员思考的时间，也能舒缓紧张情
绪。可是因为疫情，东京奥运会
调整比赛规则，运动员在比赛过
程中不可以用手擦球台，也不能
吹气。受新规则影响，运动员的
发挥可能会出现波动，不确定性
会大幅提升，甚至有可能导致高
水平运动员发挥失常。这样一
来，水平相对较低的运动员如果
把握住机会，就能制造冷门。

中国乒乓球队已经抵达东
京，中国乒协主席刘国梁表示，
保三拼四争五的夺金目标不会
变，一定会尽最大努力把所有金
牌都拿回来。他认为，虽然比赛
规则有一定改变，但总体来说是
公平的，因为国外选手一样要面
对不适应新规则的情况。

在奥运会前的模拟赛和热
身赛中，刘国梁和国乒教练组想
方设法磨炼运动员的抗压能力
和抗干扰能力，以便尽快适应新
的规则。中国球员实力高得多，
经过针对性训练，适应新规则应
会更加顺利。

为尽可能防止新冠病毒传
播，东京奥组委出台了许多相关

政策，绝大多数场馆禁止观众入
场。允许观众观看的比赛只剩
下在宫城县和茨城县进行的足
球比赛，以及在静冈县举行的场
地自行车比赛。

即便在几个可以入场观赛
的场馆，也禁止观众谈笑和吃东
西，观看比赛时不准呐喊、不准
唱歌，只能鼓掌。东京奥组委解
释，这是为了防止通过唾液飞溅
传播病毒。观众只鼓掌不呐喊，
为运动员与观众的互动增加了
难度。很多人质疑，既然没几个
人去现场观战，甚至现场都打算
用机器人替代观众，只要让观众
分散入座保持适当距离就可以
了。到现场看比赛就是为了感
受大赛氛围，如果只能鼓掌不能
呐喊和唱歌，会感觉很奇怪。

国际奥委会主席巴赫表示，
为防控新冠肺炎疫情，东京奥运
会的颁奖仪式与以往不同，由获
奖运动员从托盘中拿起奖牌，自
己戴在脖子上。依照奥运会惯
例，一般由国际奥委会委员及国
际单项体育联合会主席为获奖
运动员授予奖牌。

巴赫表示，颁奖仪式不会有
握手、拥抱等祝贺方式。为控制
社交距离，东京奥运会的颁奖环
节失去很多仪式感，而且自助式
颁奖前所未有，如此谨小慎微是
不是太过分了？

羊城晚报记者 刘毅
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